LE LIEN



VOSGES-MEURTHE

Bulletin trimestriel d'information de l'Église protestante unie de Saint-Dié et de Raon-l'Étape/Senones/Baccarat

N° 2-2019: PENTECÔTE - ÉTÉ

REGROUPER NOS ASSOCIATIONS CULTUELLES

David MITRANI

Ce fut le sujet principal de nos Assemblées générales les 17 et 24 mars. Il avait déjà été évoqué à plusieurs reprises aux AG de la paroisse de Raon-Senones-Baccarat : baisse de l'effectif de notre paroisse, difficulté à trouver le nombre minimum requis de conseillers presbytéraux (d'autant qu'il ne s'agit pas de « boucher des trous », mais de discerner des responsables spirituels), baisse de nos finances et accumulation de déficits sur plusieurs années... Évidemment tout ceci est lié, c'est une seule constatation : cette paroisse est devenue trop petite pour gérer une autonomie de fonctionnement.

Va-t-on alors « fermer l'Église » ? Sûrement pas, et ce pour plusieurs raisons. D'abord, tant que le Seigneur de l'Église permet qu'il y ait des chrétiens qui reçoivent l'Évangile et qui en témoignent, alors son Église est là, et ce n'est pas un arrangement administratif qui changera cette réalité!

Ensuite, tout le monde peut faire la constatation que, depuis de nombreuses années, nos deux paroisses travaillent ensemble : poste pastoral commun déjà entre 1932 et 1946, et depuis 1992 sans discontinuer ; réunion conjointe systématique des deux conseils presbytéraux, catéchèse commune, cultes communs systématiques (mais là, il faudrait bouger un peu plus, les uns comme les autres...), prédicateurs laïcs communs, entraide (dont le siège est déodatien), etc. Bref, quasiment tous les domaines de la vie interne de l'Église.

Enfin (c'était la crainte des Raonnais, Senonais et Bachamois), pour cette paroisse comme pour Saint-Dié, c'est le conseil presbytéral qui décide des cultes, et l'assemblée générale des éventuelles acquisitions ou

cessions de bâtiments. Donc le regroupement n'entraînera ni fermeture de temples ni suppression de cultes ! Ces questions sont indépendantes.

Comment allons-nous faire alors, pour ce qui ne sera qu'un allégement de structures pour nous permettre de poursuivre la mission de l'Église, que ce soit à Saint-Dié ou dans la Meurthe moyenne, dans la vallée de la Plaine ou dans celle du Rabodeau ?

Le Conseil presbytéral a soumis aux instances de l'Église, pour approbation, un projet de nouveaux statuts, avec un nouveau nom : « Église protestante unie de Vosges-Meurthe », et un nouveau territoire, qui est la somme des deux territoires paroissiaux.

Cet automne, les membres de l'association cultuelle de Raon-Senones-Baccarat deviendront automatiquement membres de celle de Saint-Dié, et une assemblée générale, le 24 novembre, adoptera les nouveaux statuts avec le nouveau nom (si elle le souhaite!). Il ne s'agira donc pas « d'aller à Saint-Dié », mais de nous retrouver ensemble dans une association élargie, qui ne sera plus celle de Saint-Dié seulement, mais de l'ensemble.

Un dossier précis du regroupement sera disponible cet automne (visible par qui le souhaitera), en tout cas avant les assemblées de l'hiver prochain, celle de Vosges-Meurthe devant alors élire le nouveau Conseil presbytéral, et celle de Raon devenue sans objet se dissoudre.

En attendant, vivez un bon temps de Pentecôte, laissez-vous porter par le Saint-Esprit, regardez aux choses essentielles, à l'amour de Jésus, et passez un été béni sous le regard du Père miséricordieux. De la détente, de la spiritualité, de l'amusement, de la convivialité, de la méditation, de la découverte, du partage, c'est tout ce qu'on a retrouvé lors de notre séjour de 4 jours à Taizé. Nous passions des journées rythmées par les prières, les repas, les moments de discussion et nos tâches quotidiennes mais pour autant ces journées ne se ressemblaient pas. En effet, nous avions 3 moments de prière dans la journée, où toute la communauté de Taizé se retrouvait dans le calme dans l'Église pour chanter et prier.

Le monde et le calme m'ont énormément marquée surtout lors du moment de silence de 10 minutes pendant la prière car généralement ce n'est pas compatible. Nous étions tous ensemble dans la simplicité, assis par terre, peu importe notre religion, nos origines, nous étions ensemble pour partager ce moment. Nous ne recherchions pas tous la même chose en venant à Taizé, certaines personnes venaient ici pour se retrouver près de Dieu, d'autre pour reconquérir leur foi, d'autre pour la trouver et encore certains pour découvrir la communauté ou même juste se déconnecter de leur routine de vie et profiter du moment présent sans forcément être croyant.



Nous étions une petite bande de jeunes adolescents et adultes de Saint-Dié et Épinal et leurs environs, accompagnée de Valérie MITRANI, de Pierrick et Betty DIETSCH et de Dalip HUGON. Nous dormions dans des chambres de 6 dans des bâtiments, les douches et toilettes étaient collectives et la nourriture était simple et servie dans un self. La vie était « spartiate » mais agréable, sans prise de tête. Je me souviendrai aussi toujours de la gentillesse des gens qui étaient avec nous. La majorité des personnes étaient allemandes mais on essayait quand même de communiquer et de

partager un moment avec eux, les matins par exemple, lors des temps de discussions sur un texte de la Bible.

Nous profitions des après-midis pour nous promener et découvrir la région ou pour aller aux sources de Taizé pour méditer et être au calme. À Taizé, tout le monde participe à la vie en collectivité, nous avions tous des tâches quotidiennes à faire. Malgré le fait que nous étions chargés de ramasser les poubelles du site, bizarrement c'était un super moment, on s'amusait bien!



À la fin de notre séjour, nous avons eu la chance de pouvoir parler au frère Benoît et de partager nos questionnements sur la communauté et la spiritualité de Taizé. Nous avons tous adoré ce séjour, nous avons tous appris et découvert quelque chose, vécu une expérience unique et nous n'avons qu'une hâte, c'est d'y retourner l'année prochaine!

La prière de Taizé qui se déroule deux fois par an à Saint-Dié, nous permet de nous replonger dans les chants et la prière de Taizé si particuliers et uniques mais incroyables. La dernière s'est déroulée au temple le samedi 4 mai. Je vous souhaite de découvrir un jour la communauté de Taizé et de venir aux prières de Taizé qui permettent de découvrir cette manière de prier. Je ne regrette pour rien au monde ce séjour d'unité et de sérénité entre des milliers de personnes venant de plein d'endroits différents.





LE CONSEIL PRESBYTÉRAL EN « RETRAITE » AU HOHRODBERG

Ghislaine HEYER

Le mercredi 1^{er} mai, les conseillers presbytéraux étaient conviés à une journée de réflexion, autour du thème "Être témoin aujourd'hui". Cette journée était ouverte à d'autres membres engagés de l'Église. Nous étions donc 20 personnes à nous retrouver dans un cadre idyllique, le Centre communautaire du Hohrodberg, chaleureusement reçus par les Diaconesses de la communauté.



En préliminaire, Valérie nous a conduits dans le chant « Le fou sur le sable » avec les mimes. Cela a rappelé des souvenirs à certains d'entre nous, qui avons été monitrices ou moniteurs de club biblique ou d'école du dimanche! Même ce chant enfantin nous invite à réfléchir: quoi de plus fou que de « construire sa maison » sans lésus-Christ.

David a introduit le temps de réflexion par la lecture du texte de 2 Rois 22 versets 1 à 7, suivie de quelques remarques : nos conseillers presbytéraux sont les gardiens du seuil, ils ont le souci de l'intérieur. Comme du temps d'Ésaïe, les gens sont à l'extérieur de la maison et c'est depuis le seuil que nous nous adressons à eux. Être témoin aujourd'hui, évangéliser, oui, c'est notre mission, mais « on ne sait pas faire ».



Le Pasteur Jean-Daniel Peter, l'intervenant du jour, nous a partagé son témoignage.

Né dans une famille chrétienne, fils et petit-fils de pasteur, sa foi s'appuie sur celle de ses parents. Lors de ses études à l'université de Tübingen, il croise des étudiants chrétiens. Là, en dehors de son contexte habituel, il va vivre quelque chose de différent, plus particulièrement au contact d'un étudiant japonais qui a découvert la foi chrétienne et qui vit une relation personnelle avec Dieu. Il découvre alors la prière spontanée, la relation vivante avec Dieu. Il fait l'expérience de réponses à ses demandes. Il a été pasteur en Alsace quelques années avant de passer 16 ans en Belgique, à Mons, dans un milieu pauvre. De retour en Alsace, en retraite, il œuvre au sein de la Maison des

Diaconesses de Strasbourg.

Son cheminement spirituel l'a mené à fréquenter le milieu du Renouveau charismatique et à vivre des événements comme ceux décrits dans le livre des Actes. Être témoin devient pour lui un besoin. Lorsque le Saint-Esprit est descendu sur les apôtres, ils sont sortis pour proclamer Dieu, cela débordait de leur cœur.

Pour être témoin, il faut d'abord que notre cœur soit rempli de l'Esprit, pour qu'ensuite cela déborde. Le souffle du Saint-Esprit ne suit pas la stratégie humaine. Prions pour que Dieu nous montre les occasions de témoignage. Il faut se laisser bousculer par l'Esprit. Actuellement membre d'un groupe œcuménique, il participe aux réunions de prière, car la prière est indispensable, c'est notre force, c'est une arme puissante.

Jean-Daniel Peter nous a ensuite présenté quelques moyens pour témoigner : au marché de Noël à Strasbourg, le chalet de la Mission Intérieure présente de la littérature chrétienne et une animation ; des traités déposés à l'entrée de la chapelle de la Clinique du Diaconat ; redonner une dimension spirituelle verticale au sein de l'œuvre sociale qu'est la Mission Intérieure de Strasbourg avec un temps de prière-partage régulier le jeudi entre 12h30 et 13h30 ; sketch d'évangélisation ; spectacle sur la place du marché ; évangélisation en groupe ou personnelle avec distribution, par



exemple de traités, d'évangiles, de petits DVD en arabe sur Jésus, etc. Plusieurs organismes ont créé de bons outils. Lui-même a rédigé un « traité horoscope » pour la distribution en fin d'année. Voilà des exemples dont nous pouvons nous inspirer. Saisissons les occasions et ne négligeons par le rôle du Saint-Esprit.

Après un petit moment d'échanges, à 12h nous avons rejoint la chapelle pour un temps de célébration, puis la salle à manger pour partager le repas préparé par les sœurs. Ce fut un moment convivial riche en partages, le repas du midi n'étant pas un temps silencieux.



Quelques-uns ont ensuite profité d'une superbe météo pour faire quelques pas et admirer le paysage qui s'offrait à nos yeux, pendant que quelques vaillants volontaires ont prêté main-forte pour la vaisselle.

L'après-midi a été l'occasion d'échanger avec les sœurs diaconesses. Elles nous ont retracé l'historique de la communauté. Ici au Hohrodberg, elles sont des sentinelles qui veillent et prient; elles se partagent le travail quotidien et assurent l'accueil des hôtes. Ensuite chacune d'elles nous a expliqué le pourquoi de son engagement: des témoignages enrichissants, qui sont la preuve de l'Amour de Dieu.

Après un temps de goûter, nous avons participé à l'office de 17h. Voilà une journée bien remplie qui s'est achevée sous le regard de Dieu.

ASSEMBLÉE DU CONSISTOIRE LE 25 MAI

Valérie MITRANI

« Rêve d'une Église fraternelle, fortifiante, d'espérance. »

Anne-Marie GARÇON partage cette phrase tirée d'un texte de Michel BARLOW. Nous sommes au Foyer protestant de Saint-Dié. Les délégués et les pasteurs du

consistoire Vosges-Lorraine sont réunis en conseil. Après le café de bienvenue et le temps d'aumônerie, un large moment est consacré au partage des nouvelles.

À Bar-le-Duc les rencontres inter-protestantes sont



source d'enrichissement. La communauté envisage l'acquisition d'un lieu de culte. La Luciole réunit régulière-

ment un groupe de 15 à 20 personnes pour le partage et la prière à Lunéville. Catholiques et protestants se sont retrouvés à Raon-l'Étape pour chanter Pâques ensemble. Les statuts du regroupement entre Saint-Dié et Raon-l'Étape-Baccarat-Senones sont en cours d'écriture. Après les validations régionale et nationale, la nouvelle paroisse s'appellera fort probablement Vosges-Meurthe. Épinal-Thaon a vécu une belle journée de retraite au Hohrodberg sur le sujet du prochain synode « Écologie et spiritualité ». Le groupe inter-religieux de Remiremont a organisé une soirée débat sur les familles d'aujourd'hui.

Le Plateau lorrain se prépare à un grand changement : deux de ses pasteurs Geoffroy Perrin-Willim et Isabelle Geiger présents depuis une dizaine d'années quittent la Lorraine au 1^{er} juillet pour respectivement La Rochelle et l'hôpital de Belfort. Lors d'un joyeux et délicieux repas concocté par Christian BOMBASARO

(déléguée de Raon) et Jacqueline LEMARQUIS (conseillère de Saint-Dié) l'assemblée les a remerciés. Même le groupe des prédicateurs était présent par la voix de l'une d'entre eux : Claudine JACQUEY, et l'ancien président du consistoire, Pierre LECOANET,



avait envoyé un mot. L'Église vit de la fraternité, de la force et de l'espérance qui traversent les générations et les lieux. Oui, vraiment, merci beaucoup, Geoffroy et Isabelle, pour tout ce que Dieu a donné à travers vous, et qu'Il guide votre chemin vers d'autres cieux et d'autres communautés. Avec les pasteurs Christine URBAN et Silvia ILL la route se poursuivra avec d'autres projets et un bureau renouvelé pour 1 an (Valérie MITRANI assurera la présidence et Madeleine ROSSEL, de Remiremont, sera vice-présidente).

La pub pour le week-end des familles les 22 et 23 juin a-t-elle été faite ? Le consistoire subventionnera avec 300 euros.

Il est 14h, on se quitte en se disant « n'oubliez pas la journée de l'Ascension au Brabant! »

FICHIER PAROISSIAL ET « RGPD »

David MITRANI

Ce ne sera pas une vraie nouvelle : il y a un fichier de paroisse, dans lequel vos coordonnées sont inscrites, puisque vous recevez ce journal. Il a été fort bien restauré et entretenu, pendant la vacance du poste pastoral, par Catherine Kiener et Jacqueline Lemarquis. C'est votre serviteur qui s'en occupe désormais, avec Eric Stumpf, le trésorier du Conseil presbytéral de Saint-Dié, pour ce qui le concerne. Les rares personnes qui y ont accès ou qui y ont eu accès sont bien sûr tenues au secret sur ce qu'elles y ont vu ou mis.

Ce qui est nouveau (depuis un an), c'est le « RGPD » (Règlement général de protection des données personnelles) qui nous vient de l'Europe. Celui-ci limite considérablement (et heureusement ?) ce que peuvent faire de données vous concernant ceux qui en détiennent. Pour nous ici, cela entraîne plusieurs choses.

D'abord, la confirmation que ces données ne sortent pas de la paroisse, et ne seront communiquées à personne d'autre.

Ensuite, la nécessité qu'elles ne figurent plus dans un ordinateur susceptible d'être volé (je le sais, ça m'est arrivé déjà). Ces données sont donc en cours de transfert sur une base de données virtuelle, protégée, en France, par le biais d'un logiciel d'Église dont nous nous servons aussi pour les finances : *LoGeAs*. Bien sûr le pasteur qui gère le fichier n'a pas accès à la partie financière et ne sait pas qui donne quoi (et c'est bien).

Enfin, et c'est la raison de ce petit article, vous devez être d'accord d'y figurer! Il n'y a pas que des coordonnées postales, téléphoniques et électroniques (quand elles y sont...). Il y a aussi (quand nous les avons) des données d'état-civil, que vous nous avez communiquées récemment ou autrefois, en vous inscrivant dans la paroisse ou dans son association cultuelle ou d'entraide, ou bien à l'occasion d'une cérémonie ou d'une visite. Il peut s'agir de prénoms d'enfants, de dates de naissance, de noms « de jeune fille », d'indications d'origine confessionnelle, de parenté, etc. Naturellement, rien de plus, aucune notice sur la vie personnelle ni appréciation!

Le RGPD nous fait obligation de ne détenir que les données dont nous pouvons avoir besoin en tant que paroisse. C'est pour mieux vous servir que nous détenons celles-là: vous contacter pour des activités, ciblées ou autres, etc.

Par facilité, nous considérerons que, ne refusant pas de recevoir notre bulletin trimestriel, vous acceptez donc de figurer, vous et votre foyer, dans notre fichier. Si vous souhaitez consulter ce qui vous concerne, voire le rectifier, vous le pouvez en tout temps auprès du pasteur.

Si vous souhaitez en être retiré également – ce qui signifiera alors ne plus faire partie de notre Église ni de ses sympathisants ou correspondants. Le fait de figurer dans ce fichier n'implique pas que vous êtes chrétiens pratiquants, mais seulement que vous êtes en relation, même distante, avec notre Église.

À VENIR

juin :		11	culte à 10h30 à St-Dié
16	culte à 10h30 à Raon	18	culte à 10h30 à Raon
17	conseil de l'Entraide à 17h au Foyer	25	culte à 10h30 à St-Dié
22-23 23 29	étude biblique à 20h au Foyer week-end familles de 16h à 16h à Nancy culte à 10h30 à St-Dié conseil presbytéral à 9h30 à Raon	septeml 1 ^{er} 8	culte à 10h30 à Senones culte à 10h30 à St-Dié
30	culte-partage à 10h30 à S-Dié	10	repas partagé au Foyer Découverte de la Bible 20h30 Maison Chde-Foucauld
juillet :		14	consistoire à 9h30 à Épinal
2	repas du conseil presbytéral à Bertrimoutier	15	brocante de 10h à 17h au Foyer
6-7	fête de la paroisse Paul-Gerhardt de Friedrichshafen		culte à 10h30 à Raon
14	culte à 10h30 à St-Dié	17	conseil presbytéral à 20h au Foyer
21	culte à 10h30 à Raon	22	Journées européennes du Patrimoine
28	culte à 10h30 à St-Dié		culte à 10h30 à St-Dié
août : 1-28	congés du pasteur	23 29	étude biblique à 20h au Foyer culte à 10h30 à St-Dié avec les sonneurs de trompes repas de rentrée au Foyer
4	culte à 10h30 à Senones		repus de rendice du royer

IBAN: FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 / BIC: CMCIFR2A pour vos dons : « ACEPU Saint-Dié » « ACEPU Raon-Senones-Baccarat » IBAN: FR92 2004 1010 1000 3284 5D03 157 / BIC: PSSTFRPPNCY

pasteur: David MITRANI 06 74 45 34 07 temples: epudf.stdie.raon@free.fr + 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges

+ 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

+ 13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges

+ quai Jules-Ferry 88210 Senones

DANS NOS FAMILLES

Services funèbres :

M. Robert Humbert, 87 ans, le 6 mai à Senones; M. René Nomé-RANGE, 89 ans, le 4 juin à Neufmaisons.

LE LIEN VOSGES-MEURTHE

bulletin trimestriel gratuit des associations cultuelles de l'Église protestante unie de Saint-Dié: 16 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges, et de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat : 23 avenue du Généralde-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

directeur de la publication : David MITRANI

comité de rédaction : Aurélie GIRARDOT, Jacqueline LEMARQUIS, David MI-

TRANI, Céline et Michel MORETTE

photos : Dalip Hugon, Bertrand Meyer, Valérie et David MITRANI imprimé par : L'Ormont Imprimeur, Hellieule 2, 88100 St-Dié-des-Vosges

dépôt légal : juin 2019 ISSN: 2493-4089